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26 Milhões de euros para 
investimentos na zona costeira 2 
do concelho de Esposende 

í.frttervevtção vto âfriÁbíko do A sí,vtalíza0o vta orla costára covIzeillí,a, a que con-espowdevbt powtos de 
PrograKka Polís Litoral Norte. 

No âmbito do programa Polis Litoral 
Norte, vão ser investidos em Esposende 
26 milhões de euros, rendo sido já as-
segurado o financiamento de 14 milhões, 
revelou o Presidente da Sociedade Polis 
Litoral Norte, Pimenta Machado, na ses-

Agostívtlno PresídeKte da Asserzbitía muiúdpal., i;ewjawsínt Perétra, Presí.devtte da 
CâwzdarP Muwíci..-pcá, e Pí.mtv,ta mackado, Presídevute da Soct.e.dade PoUs Litoral Norte. 

PUB 

são de apresentação das intervenções no 
concelho, que decorreu, no passado dia 
6 de Maio, no Fórum Municipal Rodrigues 
Sampaio, em Esposende. 
O Presidente da Câmara Municipal sau-

dou a vasta plateia presente, consideran-

do que expressa o interesse da população 
pelo programa Polis Litoral Norte, que 
canaliza um significativo investimento 
para o concelho. Benjamim Pereira lem-
brou que o Município contraiu, em 2010, 
um empréstimo de 2,6 milhões de euros 
para integrar a Sociedade Polis Litoral 
Norte, a fim de não perder a oportuni-
dade de concretizar um conjunto de in-
tervenções na zona costeira, que, uma 
vez concluídas, vão contribuir para o 
desenvolvimento e valorização do con-
celho. O Autarca realçou que, apesar 
das dificuldades resultantes da atual 
conjuntura, o Município não abrandou o 
investimento, mantendo uma situação 
financeira perfeitamente estabilizada, 
e deixou a garantia de que a Câmara 
Municipal tentará captar fundos do pró-
ximo quadro comunitário de apoio para 
dar continuidade ao projeto de desen-
volvimento do concelho, com particular 
enfoque para a área económica. 
(Continua na Pág. 03) 
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ACtEN-IA O Albino 
1 A 31 MAIO 
Exposição "40 ANOS DE ABRIL 
- LIBERDADE E RESPONSA-
BILIDADE" 
Biblioteca Municipal Manuel de 
Boaventura 

2 A 31 MAIO 
Exposição de Fotografia de 
Natureza 
Centro de Informação Turística 
Das 9h00 às 12h30 e das 
14h00 às 18h00 

5 A 16 MAIO 
Visitas Guiadas ao Parque 
Natural do Litoral Norte 
Inscrições: Parque Natural do 
Litoral Norte 

10 MAIO 
Campanha de Limpeza no 
Estuário do Rio Cávado 
Centro de Informação Turística 
Concentração às 9h00 

Workshop "HOJE É DIA DE: 
CONHECER AS FLORES CO-
MESTÍVEIS" 
Centro de Educação Ambiental 
14h00 

Workshop "A FORJA DOS 
CONTADORES" 
Biblioteca Municipal Manuel 
Boaventura 
14h00 

11 MAIO 
Apresentação do Livro Infantil 

"O CASTELO DE PRATA" 
Casa da Juventude 
15h00 

Coro Infantil Menino do Vez 
"UM ANO DE CANÇÕES" 
Auditório Municipal de 
Esposende 
16h00 

Ginástica na Praça/Zumba 
Zona Ribeirinha de Esposende 
10h30 

1' Jornada do Campeonato 
Concelhio de Veteranos 
Estádio Padre Sá Pereira 
9h30 às 12h30 

11 E 18 MAIO 
12' e 13a Jornada Campeonato 
Concelhio de Futebol Infantil 
Dia 11 — Centro Desportivo 
Estrelas de Faro 
Dia 18 — Estádio Padre Sá 
Pereira 

15 A 31 MAIO 
Exposição de Pintura de Joa-
quim Carvalho 
Casa da Juventude 

17 MAIO 
Workshop de Fotografia 
Centro Informação Turística 
9h00 

Concerto Sandy Kilpatrick 
Auditório Municipal Esposende 
21h30 

A "saída limpa" 
O governo comunicou, em peso 

e à hora nobre das televisões, que 
Portugal ia optar pela "saída limpa" 
do programa de ajustamento a que 
esteve sujeito nos últimos três anos. 
Os condicionantes económicos 

e financeiros apontavam para essa 
solução. Depois de um período de 
três anos, em que a cada má notí-
cia, na área económico-financeira, 
se seguia outra má notícia, o ano 
de 2014 trouxe boas notícias após 
cada boa notícia. 
Desde que a troika chegou e até 

meados de 2013, a única boa nova, 
em termos económicos, foi o con-
tínuo e acentuado progresso das 
nossas exportações e a melhoria 
das nossas contas com o exterior, 
esse ajustamento foi essencial para 
que a economia portuguesa viras-
se esta página da nossa história. O 
deficit com o estrangeiro, diferença 
entre o quë exportamos e o que im-
portamos, foi reduzido a zero. 
Os outros indicadores apontaram 

para redução significativa da des-
pesa pública, em parte resultado 
de uma melhoria de eficiência do 
dinheiro gasto nos serviços públi-
cos, mas muito em consequência 
da redução do âmbito desses servi-
ços e a diminuição das retribuições 
dos trabalhadores do estado e dos 
pensionistas. 
No caso específico dos pensionis-

tas, a redução de rendimentos veri-
ficou-se nos que têm rendimentos 
mais elevados, pois que a grande 
'maioria, mais de 80%, têm pensões 

reduzidas, abaixo dos quinhentos 
euros, e não tiveram qualquer re-
dução de rendimentos. 
Nestes três anos assistimos 

uma redução significativa do po-
der de compra para a grande 
maioria dos portugueses, no caso 
dos privados, pelo aumento do 
desemprego, pela redução das 
retribuições e pelo aumento dos 
impostos. 
Chegou então o ano de 2014! 
O ano de 2014 trouxe a redução 
brutal e até inesperada dos juros 
dos países em dificuldades finan-
ceiras, como é ocaso de Portugal, 
trouxe a melhoria dos indicadores 
económicos dos nossos parceiros 
europeus, trouxe a esperança de 
um ano com crescimento econó-
mico, ainda que débil, trouxe a 
esperança de uma redução do 
desemprego, trouxe a previsão 
de um aumento do consumo, ou 
seja, um aumento do nível de vida 
da generalidade das pessoas, en-. 
fim, um aumento modesto em rela-
ção ao ano transato, mas o primeiro 
em vários anos! 
Somos uma economia muito 

aberta e dependente do exterior, o 
êxito da economia portuguesa, nos 
próximos anos, dependerá muito 
dos portugueses, mas também do 
que se passar noutros países, prin-
cipalmente os da comunidade euro-
peia. 
A"saída limpa" é mais um sinal de 

que algo está a correr bem e que to-
dos devemos aproveitar e potenciar 

(A Num destes domingos e numa volta pela ci-
dade, para relaxar, enveredei por várias ruas e 

—0  constatei que Esposende tem muitos prédios 
~ ,em rumas, com evidente degradação, e alguns 
I Uaté a causar perigo para transeuntes, Assim, 
_ tternos prédios degradados nas Rua Conde de 
— )Castro, Rua Barrão de Esposende, Rua da Sr.' 
Oda Saúde, Rua 31 de Janeiro, Rua Narciso Fer-
(f) reira e tantas outras. Na Rua Rodrigues Faria 
a) há um prédio em franca degradação, onde, há 
4—) muitos anos, funcionou a Estação dos CTT de 

Esposende, vinda do Largo Sacadura (Largo 
do Grémio), onde funcionou também num pré-
dio que deu lugar a apartamentos, dendo chefe 
o Sr. Pinheiro, pessoa a quem, certa ocasião, 
pedi um pouco de goma arábica de um frasco 
cisne, que estava sempre em cima do balcão, 
com um pincel na tampa e as bordas do garga-
lo com cola encascada, e ele respondeu-me... 
"Bota-le ranho". Como disse, mais tarde a es-
tação dos CTT, então chefiada pelo Sr. Faria, 
passou para esta casa, que, hoje, se encontra 
em degradação. Os correios trouxeram-me à 
lembrança o Albino de Forjães. Com certeza 
que já pouca gente se lembra do Albino. O Albi-
no, como disse, era um senhor de Forjães (se 
não me engano), era Albino de Sá, que, duran-
te décadas, a pé, coxeando (porque era coxo) 
debaixo da intempérie, calor e frio, fazia duas 
viagens diárias, entre Esposende e Forjães, 
com a mala do correio às costas, para ganhar 
naquele tempo dois tostões. Em quasi vinte 
anos, o Albino calcorreou milhares de quilóme-
tros. Naquele tempo, a vida era dura para o po-
bre, mas a barriga mandava a perna. A vida foi 
.madrasta para o Albino. Certo dia, numa ma-
drugada, já o Albino ia em Vila Chã, atalhando 
por uma bouça, com o pesado saco às costas 
(mala do correio), quando um lavrador, de vara 
em punho, atacou o Albino dando-lhe uma forte 
tareia que o deixou à porta infra. Naquela noite, 
tinham roubado dois galos e oito galinhas ao 
feroz lavrador que, naquela madrugada, deu 
falta delas. Fez uma volta pelas redondezas e 
encontrou o Albino, de saco às costas e, jul-
gando ser o ladrão, atacou-o com barbaridade. 
Rasgou o saco de lona (mala) e, em vez de 
saírem galinhas, saíram cartas. Serenados os 
ânimos, viu que tinha metido o pé na argola 
e pediu desculpa ao Albino. Mas as desculpas 
não tiraram as mossas ao Albino que gemia de 
dores. Mais tarde, os CTT puseram a concurso 
aquele lugar e apareceu outro que fez aquele 
duro giro, mais barato meio tostão, e o Albino 
levou um "chuto" no traseiro e foi-se embora, 
sem dó nem piedade. Valeu ao pobre alguém 
que meteu o Albino aqui no Hospital Valentim 

\.•  

Ribeiro, para fazer uns recados e tratar dos jar-
dins, os quais tinha sempre bem tratados. Bem 
estimado no Hospital, por ali se manteve anos, 
até que a idade e a doença o atraiçoaram, ten-
do mais tarde que amputar uma perna e dali 
foi parar ao lar de St.° António, em Forjães, 
sua terra natal, onde terminou os seus dias. 
O Albino foi uma figura grada das gentes de 
Esposende que bem o conheciam. 
E agora estamos aqui para louvar e criticar... 

Louvar a casa grande, porque está a exercer 
ação de limpeza nos bancos de lazer da cidade 
que, aos poucos, vão sendo retirados para lim-
peza e tratamento, e alguns bem precisavam. 
Também na Rua 1° de Dezembro foi implanta-
do um (MUPI) com programação de eventos. 
Penso que também outras ruas e praças da ci-
dade deveriam ser beneficiadas com a instala-
ção destes melhoramentos que são uma mais 
valia para os turistas. 
A instalação de marcos do correio, em certas 

zonas da cidade, como em bairros, aldeamen-
tos etc. são problema antigo, pois só o centro 
da cidade tem esse benefício público. "O meio 
caminho andado" era se essas zonas estives-
sem servidas com marcos. 
No arranjo da Zona Ribeirinha, a norte do 

Pé no Rio, já são várias as "tábuas" partidas 
no passadiço. Se não lhe acudirem a tempo, 
daqui a pouco temos mais uma degradação à 
vista como está a acontecer com as marinas. 
A marina sul já parece uma favela e é pena as 
entidades e o próprio utilizador não saberem 
conservar e estimarem o bem que têm. 
Não esperam mais pela anedota, ela vem aí! 
Um polícia de serviço numa estrada manda 

parar uma loira, que vinha no seu descapotá-
vel. - - - Menina, posso ver a sua carta de con-
dução? 
- Carta de condução? O que é isso? 
- É um cartão pequenino, com a sua fotogra-

fia. 
- Ah! Aqui tem... 
- Posso ver o seguro do carro? 
- O que é isso? 
- É um documento obrigatório, quando está a 

conduzir este automóvel. 
- Ah, sim! Aqui tem. 
Então, a loira apercebeu-se que o polícia co-

meçava a preparar-se para baixar as calças. 
Com cara de enjoo a loira diz: 
- Não, por amor de Deus! Outra vez bufar o 

balão!? 
E a loira tinha razão, talvez uns quilómetros 

atrás tivesse bufado num outro balão. 
Não acreditam? 

isso do que um objetivo em si. Será 
motivo de regozijo, julgo eu, para a 
esmagadora maioria dos portugue-
ses, que todos esses indicadores 
apontem no sentido positivo e que o 
governo a tivesse anunciado. 
Temos que saber aproveitar es-

ses condicionantes e baixar os im-
postos, a despesa pública e os de-
ficit e a dívida do estado, tudo para 
que, no futuro, possamos almejar 
um país mais próspero. 

Alberto Bermudes 

Recolhas de Sangue 
) A Associação Humanitária de Dadores de Sangue 
de Esposende, em colaboração com o Instituto Por-
tuguês de Sangue, realiza colheitas de sangue. As-

sim, todos os beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias 
e locais abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 
> 11 de maio — Escola Básica Belinho (09H00-12H30) 
> 11 de maio — Centro Paroquial de Apúlia (09H00-12H30) 
> 11 de maio — Junta Freguesia de Palmeira (09H00-12H30) 
> 14 de maio — EB 2,3 Ant. Correia de Oliveira (9H30 — 17H00) 
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Município de Esposende com 
investimento de 26 milhões de euros 
do Programa Polis Litoral Norte 
(Continuação da primeira página) 
A apresentação das intervenções 

do Polis Litoral Norte, as já efetua-
das, as que estão em curso e aquelas 
que vão concretizar-se no concelho de 
Esposende, coube ao Presidente da 
Sociedade Polis Litoral Norte, Pimenta 
Machado, finda a qual se proporcionou 
um espaço de debate, com diversos 
munícipes a formularem questões ou 
a pedir esclarecimentos sobre algumas 
intervenções. No final, houve oportuni-
dade para visitar a obra de Requalifica-
ção da Frente Ribeirinha de Fão ( ponto 

do que não lhe falta "coragem política", 
garantindo que "a Câmara Municipal só 
apoiará soluções partilhadas e discuti-
das por todos", proporcionando, assim, 
a discussão pública de todo o processo. 
Uma obra emblemática, que vai mar-

car o programa Polis Litoral Norte, é a 
Requalificação da Frente Marítima de S. 
Bartolomeu do Mar ( 5), não só pelo in-
vestimento em causa, 3,34 milhões de 
euros, como pela intervenção prevista, 
que contempla a demolição de 27 edi-
ficações. A obra já foi adjudicada e os 
trabalhos deverão ter início já no pró-

„))) ví,sfta A obra de Recvnlí,f,caglo at2 Freikte Ribei,ríNtlia ole 
Fão 

10), já em fase de execução, uma obra 
orçada em 621 mil euros. A intervenção 
traduz-se no reordenamento e requali-
ficação da orla fluvial de Fão, entre a 
ponte metálica e a zona do Caldeirão, 
estabelecendo uma ligação pedonal e 
ciclável, enquadrada na futura Ecovia 
do Litoral Norte e na rede de circuitos 
que acompanha toda a margem do rio 
até ao limite do concelho. 
Registe-se que o maior investimento, 

11,6 milhões de euros, será canaliza-
do para o Reordenamento e Qualifica-
ção da Frente Marítima de Pedrinhas 
e Cedovénn, em Apúlia (7). O projeto 
inicial previa a demolição de todas as 
construções existentes, contudo o Pre-
sidente da Câmara Municipal clarificou 
que o processo está a ser reavaliado, 
até .porque se perspetiva a revisão do 
Plano de Ordenamento da Orla Costei-
ra ( POC), admitindo a possibilidade de 
manter algumas moradias que dete-
nham valor arquitetónico e até alguns 
dos restaurantes existentes, por consti-
tuírem uma mais valia para a economia 
local. O Autarca afirmou a sua deter-
minação em resolver um problema que 
se arrasta há muitos anos, asseguran-

Sistemas Dunares e Renaturalização de 
Áreas Naturais degradadas vai incidir, 
no concelho de Esposende, em Belinho, 
Cepães e Redonda (Marinhas), Suave 
Mar (Esposende) e Pedrinhas/Moinhos 
(Apúlia) (2). A obra acende a 1,06 
milhões de euros, tem financiamento 
assegurado e deverá ser lançada bre-
vemente a concurso. Os trabalhos tra-
duzem-se na recuperação de estruturas 
"leves" de defesa costeira, reabilitação 
e colocação de paliçadas de proteção 
e estabilização dunar, remoção de in-
fraestruturas degradadas, reabilitação 

.))) Aspeto parcí.cil. G{Q -praí,a ole 5..gnrboloviketA Gb Mar, oikote os 
préotí.os exLsteKtes vão ser devikolí,dos 

ximo mês de Junho, traduzindo-se na 
demolição das construções, consolida-
ção do muro de contenção existente, 
requalificação arquitetónica da praça e 
do remate final do arruamento nascen-
te e construção de um troço da futura 
Ecovia do Litoral Norte, assim como na 
reabilitação do cordão dunar a sul e a 
norte e no reperfilamento de uma pe-
quena praia de calhau rolado. 
Com início previsto para o próximo 

mês de setembro, a manutenção e re-
forço do cordão dunar da Restinga de 
Ofir ( 3) implica um investimento de 
2,93 milhões de euros. A intervenção 
passa pelo reforço do cordão dunar da 
restinga com recurso à construção de 
uma duna artificial, remoção e substi-
tuição de estruturas degradadas (ve-
dações e paliçadas), revegetação com 
espécies autóctones, ordenamento dos 
acessos à praia através da colocação de 
passadiços sobrelevados e colocação de 
painéis informativos dos valores natu-
rais presentes. 
Transversal aos três municípios que 

integram a Sociedade Polis Litoral Nor-
te - Esposende, Viana do Castelo'e Ca-
minha - a Recuperação, Proteção dos 

e construção de passadiços sobreleva-
dos, reordenamento do trânsito local, 
erradicação/gestão de espécies infes-
tantes exóticas arbóreas e herbáceas, 
recuperação de vegetação e colocação 
de painéis informativos dos valores na-
turais. 

Prestes a ser adjudicada está a inter-
venção de Reforço do Sistema Dunar 
e Proteção da Linha de Costa na Praia 
de Ofir (4), cujo investimento ascende 
a 1 milhão de euros. Os trabalhos tra-
duzem-se na reabilitação de estruturas 
colapsadas na sequência das intempé-
ries do último Inverno, sendo que numa 
primeira fase "serão criadas condições 
para assegurar uma época balnear 
tranquila e a obra mais pesada será fei-
ta em Setembro", revelou Pimenta Ma-
chado. 
A Valorização Paisagística e Ambien-

tal dos Pequenos Estuários, no caso 
concreto do Rio Neiva (8), represen-
ta um investimento de 695 mil euros. 
Está prevista a valorização da margem 
do rio, através da recuperação dos ha-
bitats existentes (ripícola e outros), a 
contenção de margens com vulnerabi-
lidade à erosão, a limpeza de margens 

Município de Esposende aprova Plano 
Operacional Municipal 2014 
A Comissão Municipal de 

Defesa da Floresta Contra In-
cêndios de Esposende apro-
vou, por unanimidade, o Plano 
Operacional Municipal (POM) 
para 2014, estando assim 
apta a integrar o Sistema Na-
cional de Defesa da Floresta 
contra Incêndios. O Plano tem 
como objetivos principais a 
avaliação da vulnerabilidade 

do território e a prevenção 
de incêndios florestais, bem 
como a apreciação dos meios 
e dispositivos operacionais 
de Defesa da Floresta Contra 
Incêndios existentes. O docu-
mento define os procedimen-
tos de atuação e mobilização 
de recursos em caso de in-
cêndio florestal, clarificando 
o papel e a responsabilidade 

de cada interveniente. O ob-
jetivo é otimizar as ações de 
vigilância, combate, rescaldo, 
e vigilância pós-incêndio, am-
bicionando uma resposta rápi-
da, eficaz e coordenada face a 
eventuais ocorrências. Preten-
de-se, deste modo, garantir a 
segurança de pessoas e bens, 
proteger os povoamentos flo-
restais e reduzir a área ardida 

com eliminação de infestantes e reforço 
da vegetação autóctone, a requalifica-
ção de èspaços degradados e pela cria-
ção de percursos pedonais e ciciáveis, 
incluindo a ponte pedonal sobre o rio 
Neiva. 
Enquadrada na Requalificação de in-

fraestruturas de apoio ao uso balnear, 
a Praia de Rio de Moinhos (9) vai sofrer 
uma intervenção, com vista à criação 
de áreas de estacionamento e equi-
pamento, colocação e recuperação de 
passadiços, requalificação de cordões 
dunares e condicionamento de acesso 

à praia. A obra tem um custo de 
203 mil euros e está em fase de 
contratação. Intervenções se-
melhantes serão concretizadas 
também nas praias da Rannalha, 
em Apúlia ( 12), e de Cepães, em 
Marinhas ( 11), com investimen-
tos de 95 mil euros e de 26 mil 
euros, respetivamente. 
Em fase de contratação estão 

os Percursos de informação e 
sensibilização ambiental do Par-
que Natural Litoral Norte ( 13), 
num investimento de 237 mil 
euros. 
No lote das intervenções já con-

cluídas estão a Reestruturação e 
Consolidação dos Esporões da Restin-
ga e de Ofir ( 1), cujo custo se elevou 
a 342 mil euros, a Requalificação Am-
biental do Pinhal de Ofir ( 6), no mon-
tante de 632 mil euros, a. Requalifica-
ção da Frente Ribeirinha de Esposende 
(14), que ascendeu a 1,18 milhões de 
euros, e os Percursos da Natureza no 
Parque Natural do Litoral Norte ( 14) 
com o prolongamento do passadiço no 
estuário do Cávado, que orçou em 335 
mil euros. 
Finalmente, refira-se que, para a Eco-

via do Litoral Norte e percursos com-
plementares, que se desenvolverá en-
tre Vilar de Mouros (Caminha) e Apúlia 
(Esposende), numa extensão de 74 
quilómetros, 18 dos quais no concelho 
de Esposende, obra que pretende criar 
condições ambientalmente sustentá-
veis de promoção e fruição da zona cos-
teira, associando as vertentes culturais 
e naturais existentes, neste território, 
com uma oferta ambiental e turística 
compementar ao uso balnear, está pre-
visto um investimento de 1,89 Milhões 
de euros. 

Fonte: C.M.E. 

em incêndios florestais. 
No sentido de garantir um 

melhor acesso das viaturas de 
combate a incêndio às princi-
pais manchas florestais con-
celhias, a Autarquia tem pro-
cedido a intervenções ao nível 
de limpeza e manutenção de 
alguns caminhos florestais. O 
Município alerta para a obriga-
toriedade de os proprietários, 

arrendatários, usufrutuários 
ou entidades que detenham 
terrenos confinantes com edi-
ficações, designadamente ha-
bitações, estaleiros, armazém 
e oficinas, procederem à lim-
peza de matos e vegetação 
numa faixa de 50 metros. 



aj Vice-Presidente da Câmara, Maranhão Peixoto e 
Dadores de Sangue de Esposende estiveram em Toledo 
Maranhão Peixoto, Vice-

-Presidente da Câmara de 
(1) Esposende, e a Associação 

Humanitária dos Dadores de 
u Sangue de Esposende partici-

param na 408 Assembleia Ge-
O ral da Hermandad de Donantes 
(f) de Sangre de Toledo, em Espa-

nha, no último fim de semana 
de abril. A inauguração de um 
monumento ao Dador de San-
gue, em Olías dei Rey, consti-
tuiu um dos momentos altos 
da jornada. A 408 Assembleia 
Geral da Hermandad de Do-
nantes de Sangre de Toledo, 
como atrás referimos, contou 
com a presença do Vice- Presi-
dente da Câmara Municipal de 
Esposende, Maranhão Peixoto, 
e de uma delegação da Asso-
ciação Humanitária dos Dado-
res de Sangue de Esposende, 
associação geminada com a 
congénere espanhola. 
A jornada de trabalho e tro-

ca de experiências foram as-
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sinaladas pela inauguração de 
um monumento ao dador de 
sangue e pela celebração da 
Eucaristia, seguindo-se a As-
sembleia que decorreu no te-
atro municipal "Maravillas San-
chez", tudo em Olías 
dei Rey, Toledo. Após 
a inauguração do mo-
numento, o Alcaide 
Jose Manuel Trigo re-
feriu Ser "um orgulho 
poder inaugurar este 
monumento que é o 
reconhecimento de 
todos os vizinhos pelo 
vosso labor na causa 
solidária da dádiva de 
sangue." E terminou 
referindo que "o sangue está 
presente em toda a nossa vida; 
é sinónimo de vida e a maior 
representação da solidariedade 
humana". Por sua vez, a presi-
dente da Associação de Toledo, 
Maria Begofia Sanchez, agrade-
ceu a homenagem aos dadores 

de sangue, pois "dar sangue é 
uma atitude solidária"; agra-
deceu, ainda, aos dadores de 
sangue, na medida em que "o 
nosso trabalho não teria senti-
do sem vós". Deixou um apelo 

para um trabalho em conjunto 
entre as diversas instituições, 
tendo em vista uma "maior 
dádiva", sobretudo junto da ju-
ventude. Esta mesma ideia foi 
referida pelo Diretor do Centro 
Regional de Transfusão, Ángel 
Herraiz, cujo objetivo é "au-

mentar as dádivas", através da 
renovação e regeneração, cha-
mando a juventude. Fernando 
Rivera, Delegado Provincial da 
Junta de Toledo, salientou que 
"o sangue não se fabrica, o que 

permite uma solida-
riedade que aproxima 
as pessoas e as insti-
tuições." A terminar, 
foram distinguidos 
vários dadores com 
15, 25 e 50 dádivas 
de sangue. 
Na Eucaristia, o 

pároco Juan Carlos 
Manceba referiu que 
"falar da dádiva de 
sangue é falar daque-

les que transportam a vida, de 
esperança, dos que dão a vida 
pelos outros." 
Maranhão Peixoto salientou 

que esta visita proporcionou 
vários contactos que "terão 
fruto no futuro, sobretudo de 
índole cultural e turístico". 

Adelino Marques, presiden-
te da Associação dos Dadores 
de Sangue, salientou que esta 
deslocação, a convite da Her-
mandad de Donantes de San-
gre de Toledo, se enquadra no 
"espírito de associações gemi-
nadas, nos termos do proto-
colo oportunamente realizado, 
visando, em primeiro lugar, a 
partilha e troca de experiên-
cias na dádiva de sangue, de 
modo a conseguir um cada 
vez maior número de dadores 
e uma melhor dádiva de san-
gue, e, em segundo lugar, dar 
a conhecer a solidariedade e as 
potencialidades do concelho de 
Esposende". Por último, Adelino 
Marques "apelou e agradeceu, 
mais uma vez, a todos os da-
dores de sangue de Esposende 
para continuarem com a nobre, 
altruísta, e generosa missão de 
salvar vidas". 

Sampaio Azevedo 

Esposende aposta na promoção do Turismo de Natureza 
Numa perspetiva de promo-

ção e valorização dos produtos 
estratégicos para o turismo do 
concelho, a Câmara Municipal 
de Esposende tem vindo a de-
senvolver diversas ações no 
Centro de Informação Turística 
(CIT) de Esposende. Em fun-
cionamento desde agosto de 
2013, este equipamento cons-

titui um importante meio para 
dar a conhecer as potenciali-
dades turísticas de Esposende 
nos mais diversos domínios, 
com o intuito de captar cada 
vez mais turistas e visitantes. 
Desde o passado dia 5 e 

prolongando-se até ao próxi-
mo dia 16 de maio, decorrem 
visitas guiadas ao Parque Na-

tura! do Litoral Norte, territó-
rio que se carateriza por uma 
paisagem muito variada de es-
paços de grande diversidade e 
riqueza paisagística, onde os 
amantes da avifauna encon-
tram o local perfeito para a 
observação de aves de dife-
rentes espécies. 
No dia 24, pelas 17h00, de-

correrá uma conferência sobre 
o Turismo de Natureza, com a 
participação de representan-
tes da Câmara Municipal, da 
Entidade Regional Turismo do 
Porto e Norte de Portugal, do 
Parque Natural do Litoral Nor-
te, de uma empresa do conce-
lho e do fotógrafo da natureza 
João Cosme. 

Exposição de Fotografia no Centro de Informação Turística de Esposende 

"Aves do Parque Natural do Litoral Norte" 
Na presença do Presidente da Câma-

ra Municipal de Esposende, Benjamim 
Pereira, foi inaugurada, no passado dia 
2 de maio, no Centro de Informação 
Turística de Esposende, a Exposição de 
fotografia "Aves do Parque Natural do 
Litoral Norte", da autoria dos esposen-
denses Carlos Palma Rio e Fernando 
Lopes. Esta exposição marca o arran-
que de um cónjunto de atividades di-
recionadas para o turismo de natureza, 
com particular enfoque para o Parque 
Natural do Litoral Norte (PNLN) e a 
Observação de Aves (birdwatching), a 
desenvolver ao longo do mês de maio 
pelo Município, em colaboração com os 
vários agentes turísticos do concelho. 
A aposta passa por potenciar esta área 
turística, com o intuito de atrair mais 
turistas e visitantes, como clarificou o 
Vereador do Turismo, Rui Pereira, apon-
tando o exemplo do Algarve, onde o 
turismo de natureza é responsável por 
20% da procura e ocupação hoteleira 
na região. 

Sustentando esta aposta do Municí-
pio, o Presidente Benjamim Pereira re-
feriu que Esposende constitui "um terri-
tório privilegiado" para o birdwatching, 
atendendo à existência de um conjunto 

de espécies únicas, e realçou os bene-
fícios para economia local que daí po-
derão advir. Saudou o trabalho que o 
fotógrafo de naturezá Carlos Palma Rio, 
natural de Fão, tem vindo a desenvol-
ver, reconhecendo a exigência que lhe 
está associada e o seu contributo para 
despertar a sensibilidade e o respeito 

Cartaz cultural para maio, no 
Ao longo deste mês de maio, a Câ-

mara Municipal de Esposende tem vin-
do a realizar diversas atividades cultu-
rais, no Auditório Municipal da cidade, 
com entrada livre. O cartaz abriu com 
o espetáculo de dança "Arte em Mo-
vimento", pela Academia de Bailado 
de Esposende. Tratou-se de um espe-
táculo de bailado clássico, dança con-

temporânea e street dance, cuja apre-
sentação teve lugar no passado dia 2, 
tendo-se repetido o espetáculo no dia 
3. Em parceria com o Cine Clube de 
Esposende, projeto do Núcleo de Inter-
venção Cultural de Esposende (NICE), 
a Autarquia está também a promover 
um ciclo de cinema dedicado a Ingmar 
Bergman, cujas sessões decorrem nas 

da população pela natureza, contrarian-
do um certo "vandalismo ambiental" 
que ainda existe. O Autarca expressou, 
por isso, o desejo de que as gerações 
mais novas visitem esta exposição, e, 

manifestando tádo o apoio 
do Município a projetos des-
ta natureza, desafiou Carlos 
Palma Rio a desenvolver um 
projeto relacionado com o 
Parque Natural do Litoral Nor-
te orientado para as crianças 
e jovens do concelho, no sen-
tido de os despertar para a 
riqueza natural desta área 
protegida. 
Carlos Palma Rio agradeceu 

o apoio da Câmara Municipal na con-
cretização desta exposição, para a qual 
convidou o fotógrafo Fernando Lopes, 
de Apúlia, e a aposta no turismo de na-
tureza, concretamente no birdwatching, 
uma área que noutras regiões do país "é 
já uma indústria", vincou. Explicou que 
esta exposição de fotografia de aves do 

Em colaboração com o Par-
que Natural do Litoral Norte e 
diversas associações locais e 
voluntários, a Câmara Muni-
cipal e a Esposende Ambien-
te vão levar a efeito, amanhã, 
sábado, dia 10 de maio, a par-
tir das 9.30 horas, uma Cam-
panha de Limpeza no Estuário 
do Rio Cávado. 

PNLN "é uma pequena mostra da rique-
za da avifauna desta área protegida", 
na qual que estão representadas espé-
cies que se observam no estuário, na 
floresta e nas margens dos rios, cujas 
fotos são da sua autoria, bem como 
algumas espécies noturnas, fotografa-
das Por Fernando Lopes. Carlos Palma 
Rio referiu que a exposição tem como 
objetivo principal dar a conhecer algu-
mas das espécies e, assim, chamar a 
atenção do público menos atento para 
a importância do PNLN e do Estuário do 
Cávado, em particular. A mostra pode 
ser visitada até ao dia 31 de maio, de 
segunda-feira a sábadó, das 9h00 às 
12h30 e das 14h00 às 18h00. 
Carlos Palma Rio fotografa a vida sel-

vagem há 8 anos, como hobbie, e há 
3 anos como profissional. Fernando Lo-
pes dedica-se à fotografia há cerca de 3 
anos, tendo sido premiado no I Concur-
so Nacional de Fotografia da Natureza 
da Quercus. 

Auditório Municipal 
primeiras sextas-feiras dos meses de 
maio, junho e julho. Assim, no pas-
sado dia 2 de maio foi exibido o filme 
"Fanny e Alexandre" ( 1982), uma saga 
de uma família sueca no virar do sécu-
lo XX, filme que foca, num ambiente 
cuidado e exuberante, a alegria, a dor, 
a religião e o sobrenatural, vistas atra-
vés dos olhos de um rapaz. 

"Um ano de Canções", um concerto 
pelo Coro Infantil Meninos do Vez, é a 
proposta do Município para o próximo 
domingo, dia 11, às 16h00. Em ativi-
dade desde Março de 2012, este Coro 
de Arcos de Valdevez é constituído por 
36 crianças com idades entre os 6 e 
os 12 anos e tem direção musical de 
Paulo Marques. 



Edição do livro "40 anos do poder local 
em Esposende", nas comemorações 
oficiais do 25 de abril 
Para além de outras comemorações ou eventos alusivos à efeméride dos 40 anos do 25 de abril, organizados por outras 
entidades ou movimentos, este ano, numa organização conjunta da Câmara Municipal e da Assembleia Municipal, Esposende 
assistiu a um vasto conjunto de cerimónias oficiais que tornaram mais atrativo e tam\bém muito oportuno o programa 
comemorativo das quatro décadas da jovem democracia portuguesa. 

Assim, na manhã do dia 25 
de abril de 2014, teve lugar 
a abertura de uma exposição 
temática e a apresentação de 
um livro, eventos alusivos os 
"40 anos do Poder Local em 
Esposende", e que tiveram lu-
gar no Fórum Municipal Rodri-
gues Sampaio, seguindo-se, 
na parte da tarde, uma Assem 
bleia Municipal Comemorativa, 
que decorreu no Auditório Mu-
nicipal de Esposende. Como já 
referimos, o programa desse 
dia iniciou-se com a abertura 
da exposição "40 anos do Po-
der Local em Esposende", que 
integra um conjunto de docu-
mentação respeitante às elei-
ções autárquicas concelhias, 
desde o 25 de abril de 1974 até 
à atualidade, resultado de um 
notável trabalho e da impor-
tante pesquisa do historiador 
e investigador esposenden-
se Albino Penteado Neiva. Na 
ocasião, o também deputado 
municipal do PSD anunciou a 
intenção de ceder esse acervo 
ao Município, sublinhando que 
se trata de documentação que 
não consta dos arquivos locais 
nem nacionais. 
Seguiu-se a apresentação do 

livro "40 anos do Poder Local 
em Esposende - Promessas e 
Picardias", da autoria de Manuel 
Albino Penteado. A publicação 
explora as vivências políticas 
de Esposende ao longo das 
últimas quatro décadas, enfa-
tizando os momentos próprios 
de uma eleição local, trazendo 
à memória as promessas e pi-
cardias usadas pelos diferentes 
atores políticos. Para o efeito, o 
autor "completamente despido 
do símbolo partidário", como 
fez questão de frisar, compilou 
e estudou diversa documenta-
ção, como programas eleito-
rais, cartas abertas, comuni-
cados, respostas ou mesmo os 
pasquins, distribuídos de forma 
clandestina, de caráter jocoso 
e satírico ou difamatório, pro-
curando fazer uma reconsti-
tuição, o mais fiel possível, da 
história da vida democrática 
esposendense durante este 
período. Penteado Neiva agra-
deceu à Câmara Municipal a 
publicação deste trabalho que, 
conforme assinalou, reflete 40 
anos da vida sociopolítica do 
concelho e pretende relembrar 
aos mais velhos e mostrar aos 
mais novos como decorreram 
as várias campanhas eleitorais 
autárquicas, como se compor-
tavam os candidatos face aos 
seus opositores, quem se apre-
sentava ao eleitorado e com 

que "armas" e, ainda, como se 
orientavam os discursos po-
líticos. Na sua intervenção e 
em jeito de reflexão, o autor 
lançou algumas interrogações 
pertinentes sobre os ideais da 
Revolução, entre as quais a 
questão da Democracia Par-
ticipativa, considerando que 

dos Cravos, o Autarca referiu 
que "o mais importante não é 
o que aconteceu naquele dia, 
mas o que daí resultou, as mu-
danças que se operaram no 
país e na sociedade", realçando 
a passagem para um regime 
em que os cidadãos passaram 
a eleger os seus governantes. 

tou a população ao "exercício 
pleno da democracia como co-
rolário dos direitos alcançados 
na revolução". 
Da parte da tarde, realizou-

-se uma reunião da Assembleia 
Municipal de Esposende, co-
memorativa do acontecimento. 
A sessão iniciou com um mo-

mento musical, prota-
gonizado pelo Ensem-
ble Vocalis, que, para 
além de alguns temas 
de abril, entoou o Hino 
Nacional, acompanhado 
pelo coro dos presen-
tes, num momento so-
lene e marcante. 
Seguiu-se a Conferên-

cia "A Infância de abril 
40 anos da Tomada da 
Palavra", pelo Prof. Ál-
varo Campeio, na qual o 
orador abordou o antes 
e o pós revolução, as 
mudanças ocorridas no 
país, nomeadamente as 
conquistas alcançadas, 

debruçando-se ainda sobre a 
conjuntura atual. Considerando 
que "ainda estamos na infância 
da revolução", Álvaro Campeio 
afirmou que "abril cumpre-se 
ainda hoje e irá cumprir-se no 
futuro". 
À intervenção do Presidente 

da Assembleia Municipal, Agos-
tinho Silva, seguiram-se as dos 

a "participação dos cidadãos 
na vida democrática se esgo-
ta, infelizmente, no momento 
de votar", não obstante terem 
ocorrido alguns avanços. 
O Presidente da Assembleia 

Municipal realçou a importân-
cia da comemoração dos 40 
anos do Poder Local, conside-
rando que "é uma homenagem 
a todos os homens e mulheres 
que contribuíram para que os 
ideais de abril vingassem no 
concelho". Agostinho Silva re-
feriu que a efeméride constitui 
também uma "oportunidade 
para relembrar pessoas que já 
não estão entre nós, mas que 
deram o seu contributo em 
prol do bem comum" e defen-
deu que a exposição "40 anos 
do Poder Local em Esposende" 
seja apresentada às crianças 
e aos jovens para que possam 
ficar a conhecer esta vertente 
e este período da História do 
concelho. 
Por seu lado, o Présidente 

da Câmara Municipal elogiou 
o trabalho realizado por Albino 
Penteado Neiva, a quem agra-
deceu a cedência ao Município 
do espólio relativo às eleições 
autárquicas concelhias, e sau-
dou o envolvimento da Assem-
bleia Municipal na comemora-
ção dos 40 anos do 25 de abril 
e do Poder Local. Benjamim 
Pereira clarificou que a exposi-
ção será divulgada em todo o 
concelho, proporcionando que 
toda a população possa "olhar 
para trás e ver o trabalho de 
quem nos antecedeu". Em jeito 
de análise sobre a Revolução 

Benjamim Pereira reconhe-
ce que a este nível nem tudo 
correu bem, mas vincou que 
o eleitorado não está isento 
de responsabilidades na me-
dida em que os governos são 
resultado das suas escolhas, 
e salientou . a importância do 
Poder Local, notando que "na 
sua génese, os partidos que-

rem o melhor para as pesso-
as". Questionando o sentido da 
liberdade resultante do 25 de 
abril, o Presidente da Câmara 
Municipal debruçou-se sobre 
um conjunto de questões, en-
tre as quais a liberdade de ex-
pressão e o sentido crítico dos 
cidadãos, considerando que é 
fundamental possuir " boa for-
mação moral" para fazer bom 
uso da liberdade. Realçando 
que uma das conquistas do 25 
de abril foi o direito de voto e 
lembrando que a 25 de maio 
decorrerão as Eleições Euro-
peias, Benjamim Pereira exor-

representantes de cada um dos 
partidos com representação 
neste órgão, nomeadamente 
de Manuel Carvoeiro pela CDU, 
Artur Viana pelo CDS/PP, Luís 
Sá e Melo pelo PS e Penteado 
Neiva pelo PSD, numa análise 
às quatro décadas decorridas 
após a Revolução dos Cravos. 
A encerrar a sessão usou da 

palavra o Presidente da Câma-
ra Municipal, Benjamim Perei-
ra, que concluiu que "todos os 
partidos aqui presentes comun-
gam da revolução e dos ideais 
do 25 de abril", manifestando, 
por outro lado, a sua concor-

dância e abertura a uma demo-
cracia participativa. Afirman-
do que "40 anos de ditadura 
deixam marcas", o Presidente 
apontou o dedo aos "pequenos 
ditadores" criticando o "apego 
ao poder", afirmando que "são 
a parte que devemos expurgar 
da política, que deve ser a mais 
nobre das atividades". Foi mais 
longe nas críticas responsabili-
zando "os políticos que temos 
tido nos sucessivos governos 
e autarquias" pela crise que se 
verifica ao nível da democracia 
e dos partidos políticos e pelos 
níveis de ' abstenção eleitoral. 
Lançando um olhar sobre a 
atual situação socioeconómica 
do país, Benjamim Pereira afir-
mou que "os ideais de abril não 
foram integralmente cumpri-
dos", defendendo que "o 25 de 
abril deve ser reinventado ano 
após ano". Apontando a revo-
lução como "o 1.0 degrau da 
democracia", Benjamim Pereira 
disse que "é preciso continuar 
a subir a escada", com res-
peito, responsabilidade, com 
maior liberdade e uma maior 
participação dos cidadãos no 
processo democrático. Embora 
reconhecendo que há dificul-
dades a ultrapassar, o Autarca 
disse acreditar na juventude 
e cada vez mais no papel das 
mulheres na sociedade para 
construir um futuro melhor. Na 
sua intervenção, o Presidente 
da Câmara Municipal destacou 
que o Poder Local foi uma das 
grandes conquistas de abril, 
"que contribuiu para a melho-
ria das condições de vida das 
populações e trouxe desenvol-
vimento", acrescentando que 
"continuará a ser das formas 
mais dignas de estar ao serviço 
das populações". 
Em dia festivo, Benjamim Pe-

reira quis passar uma mensa-
gem positiva, lembrando que 
com o fim do resgate financeiro 
"estamos na iminência de ini-
ciar um novo rumo para Por-
tugal". Socorrendo-se de um 
conjunto de suposições ma-
nifestou esperança num país 
melhor e mais justo e voltou a 
apelar ao voto nas Eleições Eu-
ropeias. Terminou a interven-
ção com agradecimentos ao 
conferencista Álvaro Campeio 
e ao Ensemble Vocalis, bem 
como ao Presidente da Assem-
bleia Municipal e demais mem-
bros por se terem associado ao 
Município na celebração dos 40 
anos do 25 de abril. 



Escola Profissional de Esposende 
O 

Alunos de Informática iniciam estágio nas empresas Alunos do 2.° Ano de Restauração realizam estágio (13 
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Os alunos finalistas do 
curso Técnico de Gestão e 
Programação de Sistemas 
Informáticos (turma TGP1) 
iniciaram dia 28 de abril a sua 
Formação em Contexto de 
Trabalho ( FCT), na modalida-
de de estágio nas empresas. 
A FCT faz parte integrante 

do currículo do curso profis-
sional e tem como principal 
objetivo aplicar em contexto 
real de trabalho os conheci-
mentos, saberes e competências adqui-
ridos nas várias disciplinas que compõem 
o curso de forma a mobilizá-los e adapta-
-los a novas situações nas várias empre-
sas do tecido empresarial que acolhem os 

nossos alunos. 
Assim, a Escola Profissio-

nal de Esposende estabele-
ceu protocolos com empre-
sas da região do concelho de 
Esposende para que a Forma-
ção em Contexto de Trabalho 
dos nossos dezoito alunos 
pudesse ser hoje iniciada. A 
escolha das empresas teve 
como principal critério a pos-
sibilidade de consecução de 
todos os objetivos traçados 

para a FCT que, neste 3.0 ano do curso, 
t em a duração de 300 horas e decorre de 
28 de abril a 27 de junho. 
Para todos os alunos, votos de um Bom 

Estágio! 

Projeto YoungVolunTeam realiza La sessão em escolas 

Foi no dia 28 de abril 
que três alunos da turma 
TR8 —Técnico de Restaura-
ção fizeram a primeira de 
quatro sessões do projeto 
YoungVolunTeam. 
Acompanhados pelas 

professoras Berta Peixoto 
e Rita Capitão dirigiram-se 
à escola EB 2/3 António 
Correia de Oliveira para 
dar a primeira sessão do 
projeto à turma do 50 F. 

Estas sessões têm como 
principal objetivo tentar 
passar uma ideia positiva 

aos alunos mais novos so-
bre o que é um voluntárib 
e o que é o voluntariado 
para que estes possam ser 
as sementes de uma so-
ciedade mais ativa, inter-

UM PERCURSO QUE RECORDO COM 
'SAUDADE... SATISFAÇÃO ... E COM 
GRATIDÃO! 
O meu percurso na 

EPE, no curso Técnico 
de Turismo Ambiental 
e Rural, foi muito en-
riquecedor e nele vivi 
experiências inesquecí-
veis e memoráveis. Há 
realmente um leque di-
versificado de vivências que marcam os 
alunos que passam pela EPE! E tudo isto 
deve-se, em primeiro lugar, ao qualifica-
do grupo de formadores desta instituição. 
São eles que procuram incutir nos alunos 
a motivação e o incentivo ao estudo sis-
temático, originando evoluções surpreen-
dentes ao nível pessoal, social e técnico-
-profissional. Em segundo lugar, um fator 
que merece grande relevância, e que está 
intrínseco à estrutura deste curso, é que 
este—possui uma vertente muito orientada 
para a prática, a qual está presente nas 
técnicas e metodologias adotadas pelos 
formadores para a transmissão de conhe-
cimentos e em todas as atividades peda-
gógicas que o curso oferece. 

Vivi as duas realidades: o percurso na 
EPE e no ensino superior e atrevo-me a 
dizer que o curso Técnico de Turismo Am-
biental e Rural é vanguardista enquanto 
curso de formação profissional! Contém 
qualidade, exigência e rigor no seu plano 
curricular e uma estruturação que prepa-
ra os seus técnicos para um futuro tão 
incerto como o nosso. 
Miguel Esteves _ Técnico de Turismo 

Ambiental e Rural_ 2002-2005 
PUB 

ventiva e responsável. Os 
alunos do 5° F acharam o 
projeto muito interessante 
e curioso sendo que pres-
taram muita atenção ao 
que lhes foi dito e reali-
zaram as tarefas pedidas 
com muito empenho. 
N opinião dos três alu-

nos envolvidos - Luís Fer-
nandes, Sara Ferreira e 
Pedro Ferreira - esta .expe-
riência foi muito positiva e 
acharam que a sua missão 
foi bem conseguida. 

Testemunhos 

UMA ESCOLA COM BOM AMBIENTE 
ESCOLAR! 
Vim para a Escola Pro-

fissional de Esposende 
por influência de fami-
liares que já cá tinham 
andado, pelo método 
profissional de ensino e 
pelo bom ambiente esco-
lar que carateriza a EPE. 
A escolha do curso veio do gosto a nível 
informático. Posso tirar várias conclusões 
acerca dos meus três anos de curso nes-
ta escola, mas uma das boas recordações 
dos tempos que passei na EPE é a exis-
tência de uma relação próxima entre pro-
fessores e alunos, o que facilita o nosso 
empenho e participação nas atividades 
letivas e extralectivas. Todo o trabalho 
que realizei, e com bastante esforço, foi 
sempre compensado, se não pelas notas, 
pelo companheirismo e amizade que re-
cebi. O melhor que a escola tem é, sem 
dúvida, a união entre alunos e professo-
res! 
Ter frequentado o curso profissional de 

Gestão e Programação de Sistemas Infor-
máticos contribuiu bastante para o que 
sou hoje em termos profissionais, além 
de ter conhecido pessoas que jamais es-
quecerei. Gostei muito da experiência e 
recomendo a todos os que se interessem 
pelo mundo informático nas suas varia-
das vertentes a frequência da EPE! 
Rúben Miguel Araújo da Cunha _ Técni-

co de Gestão e Programação de Sistemas 
Informáticos _ 2011-2014 

Os alunos do 2.0 ano do curso Técnico 
de Restauração realizaram ao longo do 
mês de abril a sua formação em contexto 
de trabalho ( FCT), na modalidade de es-
tágio em unidades de restauração. Assim, 
do dia 31 de março ao dia 29 de abril, es-
tes alunos tiveram a possibilidade de apli-

car em contexto real de trabalho os co-
nhecimentos e competências adquiridos 
na escola, bem como perceber como as 
unidades trabalham na época da Páscoa. 
As entidades acolhedoras dos estagiá-

rios foram as seguintes: Hotel Axis Ofir, 

Hotel Suave Mar e Casa Salé Restau-
rante, em Esposende; Casino da Póvoa, 
restaurante O Pátio e São Félix Hotel, na 
Póvoa de Varzim; Hotel Villa C, em Vila 
do Conde; restaurantes Casa dos Arcos 
e Turismo, em Barcelos; Ferrugem Res-
taurante, em Famalicão; Quinta dei Rei 

Restaurante, em Vizela. 
A direção da EPE manifesta o seu agra-

decimento a todas as entidades que aco-
lheram os nossos alunos e assim contri-
buíram para a sua formação. 

Rua Conde de Castro, n° 14 - 4740-238 Esposende 
gera«Ipontod•coplas.com i 253 968 342 

Técnico de Restau ;ação / Cozinha-Pa eláti 
Técnico de Restáíração / Rêgiáurante-Bar 
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Pedro Abrunhosa no Casino da Póvoa 
No próximo dia 16 de Maio, Pedro 

Abrunhosa apresenta-se no palco do 
Salão D'ouro, do Casino da Póvoa, 
acompanhado pela banda Comité 
Caviar, desta vez, com o seu mais 
recente álbum "CONTRAMÃO", tra-
balho que já lhe valeu em 2014 o 
Prémio Pedro Osório. Utilizando as 
palavras do próprio Pedro Abrunho-
sa, proferidas à Lusa, "CONTRAMÃO" 
é o resultado de um trabalho feito 
com "muita dedicação, pouca inspi-

CONTRAMÃO 
ABRUNHOSA 

COMITE CAVIAR 

2214:131: 

k4% 

__DIA-MUNDIAL 
PEIXES MIGRADORES 

WORLD FISH 

MIGRATION DAY 

09:15 - Recesão aos participantes 
Oferla do poster «Peixes Ç.osteiros do Litoral Norte de Poilti 

4••••, i-..:,. ,,,„,,,, , : ,,. . 
09:30-10:00 Sessão de abertura 
Eng.a Mexanclra Roeger, Pr 
Sr. Ferimddo tpureiro ferff 
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10:00-11:30 Peixes migradores: unindo peixes, dos e pessoas 
Dr. yaCc›, Nrreira, diretor do CMENt:R:irtgíy Espose-nd 
Dr.,'S' , - ' .,ii•e.tor do Actuntiig ''d9 rio MO 
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Dl. 'Atril t. a 
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11:30-1145 Pausa para café 

11:45 - 13:00 Percurso fluvial no rio Cávado 
1>isçddbiel.aos primeiros 20 fOscritos. 

ração e uma observação da 
realidade portuguesa, como 
a emigração e a crise". 
A celebrar 20 anos após 
o lançamento do seu álbum 
de estreia, Pedro Abrunhosa 
continua a brindar-nos com 
sucessos musicais, como é 
o caso da canção " Para os 
braços da minha mãe", que 
se tornou um êxito pouco 
tempo após o seu lança-
mento. 
Trata-se de um espetá-

culo para maiores de 18 
anos, com início marca-
do para as 22h00, sendo 
o preço para assistir de 
20h00, por pessoa. Mais 
uma vez, será, certamen-
te, um espetáculo a não 
perder! 
Entretanto, no Atrium 

Piano Bar, para além de 
já ter atuado Domingos 
Moça, no passado dia 3, 
terão lugar outros even-
tos musicais de elevado 

nível artístico, tais como, a atuação 
de Rui T, amanhã, dia 10, seguindo-
-se o Duo Glamour, no dia 17, Rui 
Nova, no dia 24, encerrando o ciclo 
deste mês no dia 31, com a atuação 
de The Cover Van. 
Todos os espetáculos no Atrium Pia-

no Bar decorrem a partir das 22h30, 
com entradas livres, destinados a 
maiores de 18 anos. 

Mais seis meses de 
atração turística, 
animação cultural e 
arraiais minhotos 
No próximo dia 17 do corrente mês, Santoinho iniciará mais uma 
época de arraiais que vai estender-se, como é habitual, até fi-
nais de Novembro. 

Para além do espaço do arraial, 
Santoinho prepara-se para juntar 
mais atrações no seu exterior: o 
Museu Etnográfico (com uma co-
leção única de trajes em exposi-
ção) e o Museu dos Transportes 
(com a história dos transportes 
rodoviários de passageiros e ex-
posição de viaturas antigas). A 
abertura destas novas atrações 
está confirmada para esta épo-
ca, sendo o Museu Etnográfico o 
primeiro a abrir ao público, muito 
em breve. 
Relevando-se, naturalmente, a 

componente de animação turís-
tica, Santoinho é também hoje 
um importante meio divulgador 

da cultura minhota, através da 
exposição permanente de uma 
variada coleção de alfaias e uten-
sílios do campo, de lagares, pias 
e figuras em granito, de espiguei-
ros originários de todos os conce-
lhos do distrito de Viana do Cas-
telo, uma adega regional e ainda 
de antigas viaturas de transpor-
te, como autocarros, automóveis, 
uma locomotiva do século XIX, 
carruagens de ia e de 2.a classe 
do Caminho de Ferro,- um coche 
do século XVII, carros de bois e 
de cavalos. 
Santoinho nasceu em 1972, pe-

las mãos de António Cunha, em-
preendedor no setor de turismo 

e transportes, ao sentir 
a necessidade de englo-
bar, num só espaço, as 
vivências e a cultura do 
Minho. Desta forma, os 
turistas poderiam levar 
consigo uma experiência 
única das tradições gas-
tronómicas, populares, 
culturais e etnográficas 
da região, não só como 
visitantes, mas, acima 
de tudo, como partici-
pantes. 
Ao longo de mais de 

40 anos, e sempre com 
a originalidade que o ca-
racteriza, Santoinho foi-
-se tornando uma refe-
rência turística do Minho, 
recebendo em todas as 
épocas visitantes dos 
quatro cantos do mundo. 
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cu GTI - Gestão, Tecnologia e Inovação, S.A. organizou 
-0 mais dois seminários 
-z3 Contributo da União Europeia no crescimento e emprego, na Arquidiocese de Braga 

• r-
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Conforme noticiámos no nú-
mero anterior, cumprindo o 
seu Plano de Atividades, no 
capítulo da formação e da in-
formação, a GTI promoveu, 
no passado dia 24 de abril, o 
Seminário intitulado "O Con-
tributo da União Europeia no 
Crescimento e Emprego, na 
área de abrangência da Arqui-
diocese de Braga", evento que 
teve lugar no lotado Auditó-
rio Vita, em Braga. Presidiu à 
sessão de abertura o senhor 
Arcebispo Primaz de Braga, 
D. Jorge Ortiga, relevando, na 
sua intervenção, que "o tema 
do crescimento e do emprego é 
para si e para a Igreja que re-
presenta motivo de preocupa-
ção", evidenciando igualmente 

a sua inquietação pela "onda 
de crescimento da emigração", 
não sendo menos preocupante 
a constatação do facto de os 
nossos jovens, em idade es-
colar, "estarem desmotivados, 
vendo neles aumentar a ideia 
de que não vale a pena estu-
dar ou tirar um curso superior, 
derivado também do elevado 
desemprego». 
De seguida usou da palavra 

o Presidente da Associação In-
dustrial do Minho, António Mar-
ques, abordando a temática "A 
Competitividade das Empresas 
do Minho", tendo aproveitado 
para fazer uma crítica ao «qua-
dro fiscal sobrecarregado» e 
considerando que «este Gover-
no foi fundamentalista» ao não 

reconhecer o grave problema 
de financiamento das empre-
sas e não bater-se por salva-
guardar essa necessidade jun-
to da "troika", o que «levou ao 
encerramento de muitas em-
presas viáveis, mas que esta-
vam fortemente endividadas». 
Chegada a vez das interven-

ções dos quatro eurodeputa-
dos presentes, nomeadamente 

"Inovação, produtividade e competitividade" 
Na sequência do Seminário do dia 24 

de abril, a GTI e a Câmara Municipal 
de Vila Nova de Famalicão organizaram, 
no passado dia 7 do corrente mês, o 
Seminário "Inovação, Produtividade e 
Competitividade", no Pequeno Auditó-
rio da Casa das Artes, em Vila Nova de 
Famalicão., evento que contou com a 
participação do Presidente da C.M. de 
Vila Nova de Famalicão, da Microsoft 
Portugal, do BPI e do INESC TEC, tendo 
sido relevado o facto de as tecnologias 
de informação e comunicação permiti-

, rem a mobilidade e gestão da informa-
ção no imediato, tornando as empresas 
mais eficientes, mais qualificadas, mais 
ágeis, mais globais e, em suma, mais 
competitivas. 
Abriu a sessão e deu as boas vindas 
o Administrador da GTI, António Olivei-
ra, que se congratulou com a adesão 
aos convites formulados e desejou aos 

8 
09 
Maio 
2014 

muitos presentes o maior proveito no 
âmbito dos temas abordados no Semi-
nário. 
A Microsoft esteve representada por 

Paulo Ivas, Diretor de Segmento Peque-
nas e Médias Empresas, que abordou o 
tema "Produtividade e Mobilidade em 
qualquer lugar e em qualquer disposi-
tivo", ficando bem vincado que a Cloud 
é um tema cada vez mais presente na 
agenda das empresas portuguesas, 
tanto pelos ganhos de produtividade 
como pelos claros benefícios de custo. 
Maria de Lurdes Pinho, Diretora-Ad-

junta da Área de Operações Especiais, 
representou a instituição bancária BPI, 
com o tema "O Financiamento à Inova-
ção", pois esta instituição, através das 
suas atividades, procura identificar, es-
timular e apoiar a inovação e a capaci-
dade de iniciativa. 
O INESC TEC, na pessoa de João Cla-

José Manuel Fernandes, Nuno 
Melo, Elisa Ferreira e Inês Zu-
ber, que fizeram algum esforço 
para defenderem os interesses 
nacionais, acima das diver-
gências partidárias, facto nem 
sempre bem conseguido, as-
sistiu-se, no entanto, a disser-
tações em que os quatro euro-
deputados destacaram aspetos 
positivos e negativos do con-

ro, Coordenador da Unidade de Ino-
vação e Transferência de Tecnologia, 
apresentou uma intervenção sob o 
tema "Inovação ao serviço das Empre-
sas", uma vez que assistimos, nos dias 
de hoje, à integração e à implementa-
ção de novas formas de fazer, que per-
mitem uma maior rapidez e eficácia no 
acesso e partilha de informação. 
Este importante encontro teve, como 

principal objetivo, refletir sobre a ino-
vação e as estratégias de mobilidade 
como fatores de competitividade, pelo 
que foram convidados e responderam 
afirmativamente os empreendedores 
da região, em particular, e o público 
em geral, tendo, no final, saído todos os 
intervenientes satisfeitos pela sua par-
ticipação no Seminário, onde ficaram a 
conhecer melhor a oferta da Microsoft, 
na Área Office365, CRM Online e Azure, 
do BP1, no " Financiamento à Inovação", 

tributo da União Eutopeia para 
com Portugal. As intervenções 
e o debate tiveram como mo-
derador João Luís Sousa, direc-
tor do jornal "Vida Económica". 
Com a realização deste even-

to, a GTI pretendeu, sobretu-
do através dos Eurodeputados, 
refletir sobre o contributo da 
União Europeia para tornar 
sustentável o crescimento 

económico e a criação de 
emprego na área da Ar-
quidiocese de Braga, no-
meadamente através do 
PORTUGAL 2020, como 
principal instrumento de 
financiamento público de 
apoio à competitividade e 
à internacionalização das 
empresas. 

e do INESC TEC, no que diz respeito à 
"Inovação ao serviço das Empresas". 
Encerrou os trabalhos e também o Se-

minário o senhor Presidente da Câmara 
Municipal de Vila Nova de Famalicão, 
Paulo Cunha, que felicitou a GTI pelo 
sucesso de mais uma das suas impor-
tantes iniciativas, desta feita em parce-
ria com o Município de Famalicão, afinal 
um dos mais importantes concelhos do 
país no domínio empresatial, ao mesmo 
tempo que se congratulou com o suces-
so alcançado. 
Com a realização deste Seminário, 

a GTI juntou, assim, no mesmo espa-
ço, personalidades ligadas à Inovação 
e às Tecnologias de Informação e Co-
municação. O Próximo Evento GTI, "Os 
Incentivos ao Crescimento e Empre-
go", realizar-se-á, no dia 19 de junho, 
no Grande Auditório do Centro Cultural 
Vila Flor, em Guimarães. 

"Uma travessa voadora" 
No ano de mil novecentos e sessenta 

e quatro, o cais de Esposende acolhia 
muitas motoras que, em pleno mar, an-
davam na sua faina piscatória, com as 
tripulações sempre ativas e divertidas. 
O trabalho no mar era, e ainda é, acom-
panhado com brincadeiras, despiques, 
apostas e diversões, entre a tripulação, 
tendo como palco o escorregadio con-
vés, sempre "oleado" de "langanhos " de 
raias e de congros, bem "taludos"... 
A motora Filomena Antonieta tinha 

chegado do mar e, depois de ancorada 
e presa pelas "amarras" nas argolas do 
então designado "paredão do Salva-
-Vidas", a tripulação começou a des-
carregar o peixe, que era transportado 
em caixas para terra. Na rampa, onde 

(,) se encontravam as bancas da lota, em 
cl) frente do "Salva-Vidas", as peixeiras es-
t...1 peravam pelo pescado, num ambiente 
'de alvoroço e de algazarra, numa ses-

são de gritaria e de constantes amea-
ças, sempre pugnando pelo melhor pre-
ço. A tia Silvana e a tia Graça, com as 
gargantas afinadinhas, silenciavam as 
outras vozes regateiras, que se faziam 
ecoar ao longo da rampa do cais norte. 
As autoridades marítimas estavam 

geralmente presentes no cais, através 
dos guardas-fiscais (Lopes, David...), 
para fiscalizar o pescado que saia das 

motoras. O Tenente Tavares Coelho era 
a autoridade máxima da Delegação Ma-
rítima de Esposende, então localizada 
no Largo Rodrigues Sampaio, perto do 
Armazém /mercearia e tasca do Abílio 
Coutinho. 
A tia Esmeralda do Salva-Vidas costu-

mava, por respeito ou "exigência", ofere-
cer uns peixinhos ao Sr. Tenente e, para 
o efeito, levava sempre uma travessa 
de porcelana, já com muitos "agrafes", 
onde os peixes eram colocados, ofere-
cidos pelos mestres das motoras. Na 
motora, o tio Alfredo Muchacho não gos-
tava muito destes "arranjos" e disse ao 
Romão: 
- Romão, hoje o Tenente vai ter uma 

surpresa... 
O Romão" Magnório" começou a es-

fregar as mãos de contente, porque sa-
bia que iria haver tramóia e perguntou 
ao divertido tio Alfredo o que ele estava 
a tramar! 
- Romãozinho, quando a tia Esmeral-

da vier com a travessa buscar o peixe, 
dá-lhe um tropeção para fazer voar a 
travessa ... 
O Morrossol estava a ouvir a conver-

sa e prontificou-se, também, a entrar na 
cena, oferecendo-se para dar uma ras-
teira ao Magnório... Assim, o Romão e 
o Morrossol saltaram de contentes no 

poupa da motora, longe dos ouvidos 
das muitas peixeiras presentes, entre as 
quais a Tia Esmeralda. Entretanto, o Ro-
mão olhou para o tio Alfredo Muchacho 
e disse-lhe que ainda há pouco tempo 
tinha "roubado" dois coelhos à Tia Luzia 
e três galinhas, no quintal da Escola, à 
D. Loca, e tinha feito uma grande patus-
cada no "Zip Zip", onde todo o "mundo 
comeu"... 
- Quem fez isto é porque tem cora-

gem, confessava descaradamente o 
Romãozinho ao tio Alfredo, que ficou 
convencido que tinha ali, o artista ideal 
para a sua ideia! 
Ora, já o peixe estava quase descar-

regado no paredão, quando a tia Es-
meralda, com o seu colorido xaile pelas 
costas, aproximou-se, com a travessa, 
já com umas fanecas e dois pequenos 
badejos, dados pelo João Careca, quan-
do, inesperadamente, o Morrossol em-
purrou o Romão ao encontro da tia Es-
meralda, batendo com a mão direita na 
travessa e esta despedaçou-se em mil 
cacos contra as pedras, com os peixes a 
mergulharem para o fundo do rio. 
- Meu vadio, maldito que partiste a mi-

nha travessa e agora o senhor Tenente 
não vai levar peixe, lamentou, em alta 
berraria, a tia Esmeralda, com gestos 
desesperados, ameaçando o Romão, 
enquanto o Morrossol se esquivava 
para dentro do porão da motora, simu-
lando lavar o convés. 
O Magnório fugiu em grande correria 

para dentro da Maria Antonieta, onde o 
tio Alfredo Muchacho o esperava, mui-
to contente, abraçando efusivamente o 
Romão, felicitando-o pela façanha. 
- Romão, pega no baú e vai depressa 

para casa porque a tia Esmeralda anda 
atrás de ti e levas estas fanecas e chi-
charros para o jantar, porque o Tenente, 
desta vez, vai ver o peixe por "um ca-
nudo"... 

o -B.óí,2s 



Município de Esposende aumenta em 8% 
transferências para as Juntas de Freguesia 
Em 2014, a Câmara' Municipal de 

Esposende aumentou, em cerca de 
8%, o valor global das transferên-
cias para as Juntas de Freguesia do 
concelho. A somar aos cerca de 237. 
000C, relativos aos acordos de exe-
cução para a limpeza de vias e espa-
ços públicos, sarjetas e sumidouros, 
o Município aprovou, recentemente, 
a transferência de aproximadamente 
77.000C, para a limpeza de praias 
e pinhais e outros espaços do con-
celho. No total, as transferências 
elevam-se a quase 314.000C, um 
montante superior ao do ano passa-
do e que reflete a sensibilidade do 

executivo municipal para as limita-
ções de ordem financeira das Juntas 
de Freguesia. 
Assim, em acordo com o regime 

jurídico das autarquias locais resul-
tante da Reforma Administrativa ( Lei 
n.o 75/2013) e na continuidade da 
parceria que tem vindo a manter 
com as Juntas de Freguesia, o Mu-
nicípio volta a delegar competências 
no tocante à limpeza de praias e pi-
nhais e outros espaços. A medida, 
agora alargada a todas as Juntas de 
Freguesia do concelho, visa garantir 
a limpeza e asseio dos locais, duran-
te todo o ano, no sentido de promo-

ver a sua conservação e valorização, 
contribuindo para a sua potenciação 
em termos turísticos. Com efeito, 
para além da limpeza do areal, área 
dunar, acessos, zonas envolventes e 
áreas de estacionamento das praias 
e dos rios, as Juntas de Freguesia 
garantem também o asseio das áre-
as de lazer e pinhais do concelho. 
Tal como sucedeu relativamen-

te aos acordos de execução para a 
limpeza de vias e espaços públicos, 
sarjetas e sumidouros, também nes-
te caso o montante a transferir para 
cada Junta de Freguesia foi definido 
com base no cálculo da área e ne-

cessária regularidade de limpeza dos 
espaços, garantindo, assim, rigor e 
justiça na atribuição da compartici-
pação financeira a cada autarquia. 
O montante de 77.000C será dis-
tribuído pela União das Freguesias 
de Esposende, Marinhas e Gandra, 
União das Freguesias de Apúlia e 
Fão, União das Freguesias de Beli-
nho e Mar, União das Freguesias de 
Palmeira de Faro e Curvos, União das 
Freguesias de Fonte Boa e Rio Tinto, 
e Juntas de Freguesia de Ántas, For-
jães, Gemeses e Vila Chã. 

Enfermos 2014 - Rainha das Festas de Belinho 
Cumprindo 94 anos de vida, 
a Festa da Procissão do Senhor 
aos Enfermos esteve nas ruas, 
no domingo de pascoela, com 
os seus 4 quilómetros de tape-
tes. É de realçar uma cada vez 
maior magnificência nos traba-
lhos e um acréscimo de visitan-
tes. Deve destacar-se, ainda, o 
quadro vivo, do lugar de San-
to Amaro, que se associou às 
canonizações dos papas João 
Paulo II e João XXIII; o quadro 
do Outeiro, que encenou a vida 
de Job; e o do lugar da Aveni-
da, que levou à cena a descida 
de Cristo da Cruz, o respetivo 
sepultamento e a ressurreição. 
Neste ano, estou particular-
mente contente por haver um 
grande interesse jornalístico na 
.divulgação desta Festa. Só o 3N 
fez duas reportagens, uma saí-
da no sábado, antes da Festa, e 
outra na segunda-feira seguin-
te, contando com o DN, que 
também fez duas reportagens 
e, ainda, com outros jornais e 

várias rádios a destacá-la. 
Não fosse eu quem sou, e 

deixaria passar em claro uns 
pequenos-grandes reparos! Há 
uns anos, a Comissão orga-
nizadora do dia da cidade de 
Esposende levou a cabo 
um concerto musical 
que coincidiu com o en-
cerramento da grande 
romaria do São Barto-
lomeu. Contestei, di-
zendo que, se fosse da 
freguesia de Mar, diria 
cobras e lagartos con-
tra a referida Comissão 
organizadora. Este ano 
calhou-nos, a nós Beli-
nhenses, termos outro 
evento a coincidir com 
uma das mais belas 
festas do concelho, e 
sem grandes exageros, de Por-
tugal, pois, no mesmo dia da 
nossa Procissão aos Enfermos, 
realizou-se o Luso-Galaico. Um 
destes eventos poderia perfei-
tamente ser amovível e, não 

sendo tendencioso, acho que 
não deverá ser a Festa dos En-
fermos! Sabe-se que a prova 
de ciclismo se realiza a roçar o 
25 de abril, mas só de vez em 
quando o domingo de pascoela 

res responsáveis pelo turismo 
de Esposende, é erróneo apon-
tar somente as festas do con-
celho, as da vila de Fão e a ro-
maria do S. Bartolomeu como 
eventos de interesse cultural, 

turístico de Esposende. Sem 
perjurar, tirando uma ou outra 
Festa, todas as restantes são 
dissociáveis, banais, tal e qual 
o S. Pedro de Belinho, o Santo 
Amaro e as dezenas de outras 

realizadas no concelho. 
Como não há bela sem 

senão, não obstante os 
tapetes serem mais ela-
borados, sente-se que 
são sempre as mesmas 
pessoas a trabalharem. 
Belinhenses, era bom que 
houvesse uma maior en-

MUNICÍPIO DE ESPOSENDE APOIA BANDA 
DE BELINHO 
A Câmara Municipal de Esposende vai apoiar o 

CEFORM — Banda de Música de Belinho na aquisi-
ção de novos fardamentos. Neste sentido, o Exe-
cutivo aprovou, por unanimidade, a atribuição de 
um subsídio de aproximadamente 2.700 euros para 
a compra de fardas para os novos elementos da 
Banda. 

Com efei-
to, fruto do 
trabalho que 
tem vindo a 
desenvolver, 
a associação 
tem aumenta-
do o número 
de elementos 

no Centro de Formação e, consequentemente, na 
Banda de Música. Este acréscimo obriga a um au-
mento do número de fardamentos, o que acarreta 
uma despesa que a coletividade não tem capacida-
de para assumir na atual conjuntura. 
Apesar das restrições de ordem económico-fi-

nanceira, a Autarquia entendeu conceder mais este 
apoio como forma de reconhecimento pelo trabalho 
que a Banda de Belinho tem vindo a desenvolver a 
nível musical, sendo de salientar também o facto 
de, através dos concertos que vai realizando um 
pouco por todo o país, contribuir para a promoção 
e prestígio do Município de Esposende. 

calha por esta altura. Pensem 
numa maior concertação, pois 
são dois eventos de extrema 
importância para o concelho e 
realizá-los em simultâneo só 
traz prejuízos culturais! Senho-

recordem-se que a Procissão 
dos Enfermos, em Belinho, é a 
Festa que envolve mais gente 
no concelho com a elaboração 
dos tapetes. Refiram-na como 
interesse cultural, rèligioso e 

treajuda e que mais pes-
soas se aninhassem nos 
tapetes e também nos 
trabalhos precedentes! 
Como bom seria que cada 
belinhense pudesse dizer 
que tinha um quinhão nos 

trabalhos realizados! 
A concluir, assinale-se que 

este ano a Comunhão foi leva-
da a sete pessoas acamadas. 

J T Gomes 

Correspondente de Antas — Nereides Martins (meira@net.sapo.pt) 

Obras e atividades em curso em Antas 
CAMINHO DO MONTE DE GUI-

LH ETA 
No âmbito da beneficiação da 

rede viária da freguesia, a Junta 
de Freguesia está a proceder ao 
arranjo, em "Tout venant", do Ca-
minho do Monte de Guilheta, no 
lugar de Guilheta. Esta 
intervenção era uma 
prioridade da autarquia, 
dado o avançado estado 
de degradação do cami-
nho, que se deteriorou 
ainda mais com as chu-
vas deste inverno. 

CAMINHO DE TALHÓS 
Estão ainda a decorrer 

os trabalhos de beneficia-
ção nesta importante via, 
quer como acesso à prevenção de 
fogos florestais, quer como aces-
so à vizinha freguesia de Forjães 
através do Chouso. 

Convívio, prevendo-se a sua inau-
guração muito breve. 

TRAVESSA DA ROLA 
À Junta de Freguesia, graças à 

colaboração do Sr. António José 
Caramalho, morador da dita, foi 

possível tornar transitável a mes-
ma, visto se encontrar num estado 
de grande degradação. 

ESCOLA DA AZEVEDO 
Estão em curso as obras de re-

conversão do futuro Centro de 

LIMPEZA DAS PRAIAS 
No passado dia 22 de março, no 

âmbito da limpeza de praias do 
concelho, a Junta de freguesia as-
sociou-se à Esposende Ambiente e 
à Associação Rio Neiva, com uma 

brigada, auxiliando na limpeza da 
nossa praia. 

A LIMPEZA DA FREGUESIA EM 
GERAL 
Mantêm-se este esforço continu-

ado, para preservar toda a fregue-
sia com um aspeto limpo 
e saudável. 

SANTA TECLA JÁ TEM 
COMISSÃO 
A Festa de Santa Tecla, 

Santa Bárbara e Santa 
Luzia, a realizar no pri-
meiro domingo de Se-
tembro, já tem Comissão. 

Presidente, Pe. Manuel 
de Brito Ferreira;' Vice-
-Presidente, Manuel Pires 

Viana; Tesoureiro, Manuel Augusto 
Viana da Silva; Secretário, Floria-
no Barros da Silva Salgueiro e vo-
gais António Emílio da Cruz Viana, 
Sérgio Rolo Portela, José Cassiano 
Saleiro Torres, Rui Alexandre Bar-
ros da Silva e Luís Miguel Capitão 
Carneiro 



Festa dos Santos Populares para os 
idosos do concelho de Esposende 

ACIB lança iniciativa "Freguesias em 
Festa" em parceria com Juntas de 

O Freguesia do Concelho de Barcelos 
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A Associação Comercial e Industrial 
de Barcelos e algumas Juntas de Fre-
guesia vão dinamizar nos próximos 
meses várias freguesias durante os 
fins-de-semana com a iniciativa " Fre-
guesias em Festa". 
As " Freguesias em Festa" consiste 

numa iniciativa que a ACIB vai imple-
mentar de forma a dinamizar o comér-
cio local, estabelecendo parcerias com 
as Juntas de Freguesia de Barcelos, 
de forma a proporcionar dias de festa. 
Não faltará música e muita animação 
proporcionando grandes momentos de 
alegria e diversão. 
O projeto arranca já no próximo fim-

-de-semana de 10 e 11 de Maio, com as 
freguesias de Adães, Aborim e Tregosa. 
Em Adães, o programa será comple-
mentado, no dia 11 de Maio, com uma 

concentração de motos e respetiva vol-
ta à freguesia, da parte da _manhã, e 
com uma concentração de concertinas 
à tarde. Em Aborim, haverá, no dia 10 
de Maio, uma "Caminhada Saudável" 
e várias atividades desportivas, culmi-
nado à noite com a atuação do "Grupo 
Magistroi". No dia 11 haverá um con-
vívio entre todos e a atuação do grupo 
folclórico "As Gamelinhas de Palme". 
Em Tregosa, para além dos insufláveis 
e da música ambiente, atuará no dia 11 
de Maio o Grupo Raiz do Norte. 
É objetivo desta iniciativa evidenciar 
e muito comércio, restaurantes, cafés e 
prestadores de serviços que existem no 
concelho de Barcelos e de como é pos-
sível ao consumidor encontrar no co-
mércio tradicional tudo o que necessita. 

Crédito Agrícola com soluções de 
habitação para jovens 
O Crédito Agrícola lançou, no passa-

do dia 5 do corrente, uma campanha 
destinada aos jovens entre os 18 e os 
30 anos que pretendem comprar ou ar-
rendar casa. Entre os produtos em des-
taque estão o Crédito ao Consumo para 
arrendamento para fazer face às des-
pesas iniciais nas rendas antecipadas, 
mobiliário e obras. Este crédito permi-
te financiamentos entre €800 a €3000, 
por períodos entre os 12 e os 24 meses, 
com benefícios para Associados e Clien-
tes, dependendo do relacionamento co-
mercial com o Banco. Além da oferta da 
ia anuidade do Seguro CA Habitação 
para o recheio da casa na subscrição 
deste produto, o Banco beneficia tam-
bém os Clientes que trouxerem amigos 
para a instituição financeira. 

O CA disponibiliza ainda condições es-
peciais no Crédito Habitação com spre-
ads competitivos e prestações reduzi-
das, de modo a simplificar a vida dos 
jovens que optam pela compra de casa. 
Em www.caimoveis.pt ou em www. 
creditoagricola.pt, na área de imóveis 
e empreendimentos disponíveis para 
venda e arrendamento, os Jovens po-
dem também encontrar a sua casa com 
condições especiais. Desta campanha 
fazem ainda parte, além do seguro CA 
Habitação, mais dois produtos de pro-
tecção: o CA Saúde e o Protecção Famí-
lia e um produto de capitalização: o CA 
Poupança Activa. A campanha está dis-
ponível nas Agências do Crédito Agríco-
la até 1 de Agosto. 

Esposende recebeu "Pés para andar" 
contra Paramiloidose 
Esposende recebeu, no passado ria 

27 de abril, uma ação de rua da cam-
panha nacional " Pés para andar", pro-
movida pela Associação Portuguesa de 
Paramiloidose (APP) e pela farmacêu-
tica Pfizer, iniciativa que se juntou ao 
12.0 Encontro Luso-Galaico de BTT. 
Entre os muitos visitantes e despor-

tistas que marcaram presença nesta 
ação e deram sentido às mensagens 
veiculadas pela campanha " Pés para 

_Andar", destaca-se a presença da Ve-
readora da Coesão Social da Câmara 
Municipal de Esposende, Raquel Vale, 

recebida pelo Presidente da Associação 
Portuguesa de Paramiloidose, Carlos Fi-
gueiras. Esta ação consistiu em infor-
mar a população sobre a Paramiloidose 
e apelar à participação no passatempo 
da campanha com um passo simples, 
fotografando os seus pés e juntando 
essa imagem ao mural de tantas outras 
imagens que já fazem parte desta cau-
sa. Mais informações sobre a patologia 
e sobre a campanha em curso estarão 
disponíveis no site www.paramiloidose. 
com e na página de Facebook https:// 
www.facebook.com/PesParaAndar 

Secção Regional do Norte da Ordem 
dos Enfermeiros e ISCAP assinam 
protocolo de colaboração 
No passado dia 5 do corrente mês, 

a Secção Regional do Norte (SRN) da 
Ordem dos Enfermeiros (0E) assinou 
um protocolo de colaboração com o 
Instituto Superior de Contabilidade e 
Administração (ISCAP) do Instituto 
Politécnico do Porto. O objetivo desta 
parceria é o desenvolvimento da ati-
vidade de cooperação entre ambas as 
instituições na área da Consultoria, In-
vestigação e Formação. As formas de 
cooperação terão em vista o aproveita-
mento das potencialidades científicas, 
técnicas e humanas existentes quer na 
Ordem dos Enfermeiros quer no ISCAP. 
Serão assim desenvolvidas ações de 
formação ajustadas às necessidades 

da Ordem dos Enfermeiros na área das 
Ciências Empresariais, Desenvolvimen-
to Pessoal, Ciências da Educação, Hu-
manidades, Informática, Multimédia, 
bem como outras áreas transversais, 
de curta e longa duração e no formato 
E-Learning, B-Learning ou presencial. 
Ao abrigo deste protocolo, os mem-

bros e trabalhadores da SRN usufruirão 
de um desconto de 10% no valor total 
das propinas em toda a formação não 
conferente de grau, assim como serão 
reservados 25% das vagas do Curso de 
Pós-Graduação em Informática e Ges-
tão Aplicadas à Saúde para estes des-
tinatários. 

A Câmara Municipal de Esposende vai 
organizar mais uma Festa dos Santos 
Populares, para a comunidade idosa do 
concelho. O evento terá lugar no dia 6 
de junho, na Quinta da Malafaia, em 
Antas, e as inscrições podem ser efe-
tuadas nas sedes de junta de freguesia 
do concelho até à próxima segunda-
-feira, dia 12 de maio. A iniciativa é 
dirigida aos munícipes com idade igual 
ou superior a 65 anos, portadores de 
deficiência com autonomia com idade 
superior a 35 anos e pessoas que fre-
quentam as Instituições Particulares de 
Solidariedade Social com valência para 
a terceira idade. Podem também parti-
cipar pessoas com idade inferior a 65 
anos casadas ou a viver em união de 
facto com inscritos na iniciativa, bem 
como os filhos portadores de deficiên-

cia, independentemente da idade. 
Integrada no programa Envelhe-

cimento Ativo da Rede Social de 
Esposende, a Festa dos Santos Popu-
lares enquadra-se na política social do 
Município para a terceira idade, e tem 
como objetivos atenuar o isolamento 
social, fortalecer laços de amizade e 
desenvolver competências sociais, edu-
cativas e culturais, com vista à promo-
ção de um envelhecimento mais ativo. 
Um dos pontos altos desta festa, que 

inclui almoço, muita música e anima-
ção, é o desfile das marchas alusivas 
aos Santos Populares. Este ano, além 
dos idosos das instituições do concelho, 
também vão incorporar o desfile várias 
crianças, num encontro intergeracional 
que proporciona a partilha e o convívio 
dos mais velhos com os mais novos. 

2.a Corrida da Primavera em Esposende 
mobilizou 1700 participantes 
Quase duplicando o número de par-

ticipantes da primeira edição, decorreu 
ontem, em Esposende, a 2.a Corrida 
da Primavera, organizada pela Câmara 
Municipal de Esposende, empresa mu-
nicipal Esposende 2000 e Run Porto, 
com o apoio da Associação de Atletismo 
de Braga. 

Cerca de 1700 participantes, de várias 
faixas etárias e oriundos de diferentes 
localidades do norte do país, a correr 
ou em modo de caminhada, marcaram 
presença na prova, que se desenvolveu 
ao longo de 10 Km, na área da Zona 
Ribeirinha da cidade. A ex-atleta Auro-
ra Cunha participou também no even-
to, mostrando-se surpreendida com a 
elevada adesão. Em representação do 
Município, esteve o Presidente Benja-
mim Pereira e o Vereador do Desporto, 
Rui Pereira. 
No escalão Masculino, o 1.0 lugar foi 

alcançado por Tiago Costa, do S.L. Ben-

fica ( 00:30:07), no 2.0 posto classifi-
cou-se Pedro Ribeiro, da Maia A. C.-Go-
saude (00:30:24) e em 3.0 lugar Rui 
Pedro Silva, também do S. L. Benfica 
(00:30:47). 
Quanto ao escalão Feminino, a ven-

cedora foi Marta Martins, da Sra. Des-
terro (00:35:20), em 2.0 lugar ficou 

Daniela Cunha, U. D. 
Várzea (00:36:00), e 
no 3.0 lugar classifi-
cou-se Sónia Fernan-
des, do S. L. Benfica 
(00:36:23). Foram 
igualmente premia-
dos os restantes clas-
sificados até ao 10.0 
lugar, em ambos os 
escalões. 
O Presidente da Câ-

mara Municipal manifestou o seu agra-
do pela elevada participação na prova, 
considerando que eventos deste géne-
ro, além de cumprirem o objetivo de 
promover a prática desportiva, contri-
buem também para a dinamização da 
cidade, beneficiando a economia local. 
Benjamim Pereira destacou a aposta 
que o Município tem vindo a fazer ao ní-
vel do desporto e do lazer, no âmbito do 
Plano Estratégico de Desenvolvimento 
Desportivo, procurando também ir de 
encontro às expetativas e exigências 
da população. 



Traduziu-se num êxito a 12.a Edição do 
Encontro Lusosalako de BTT 

o 

Decorreu, entre os dias 25 e 27 de abril, a 12.' edição do Encontro Luso-galaico de BTT do Município de Esposende, que, à 
semelhança de anos anteriores, contou com a participação de largas centenas de atletas, sendo este ano de cerca de 1800 (11) 
participantes, nas várias provas, nomeadamente na Meia Maratona, Maratona e Maratona Extreme. O Passeio Júnior e o I 
Encontro Noturno de Bicicletas Antigas completaram o programa desta edição, onde não faltaram iniciativas de animação e de -0 
lazer, envolvendo os participantes e respetivos acompanhantes. 

A Maratona Extreme, que 
decorreu ao longo de três 
dias, entre os concelhos de 
Esposende e Amares, num per-
curso total de 250 Km de eleva-
da exigência, foi disputada por 
52 equipas, tendo-se sagrado 
vencedora a equipa Nextplo-
re/Mountain Quest ( 13:16), 
em 2.° lugar classificou-se a 
equipa Barcelos Portugal Team 
(13.41) e em 3.° a Bastobike/ 
Mondinn de Basto ( 13:41). 
Na Maratona (70 Km), em 

Masculinos, o vencedor foi 
Paulo Cepa, de Esposende 
(03:23:56), seguido de Ce-
lestino Faria, de Esposende 
(03:26:27) e em 3.° lugar 
classificou-se Diogo André 
Figueiredo, de Esposende 
(03:35:33). Em Femininos, o 
1.° lugar do pódio coube a Ma-

Motociclismo 

ria de Fátima Melo, de Barcelos 
(04:13:30), o 2.° lugar foi para 
Patrícia Almeida, de Esposende 
(04:36:48), e em 3.° lugar fi-
cou Sílvia Iglésias, de Vigo -Es-
panha (05:09:44). 
Na Meia Maratona (45 Km), 

em .Masculinos, o 1.° lugar foi 
para Ricardo Rocha, de Gon-
domar (01:56:39), em 2.° 
lugar ficou Humberto Castro, 
de Barcelos (01:56:41), e em 
3.° classificou-se Nelson Ri-
cardo Costa, de Ponte de Lima 
(01:56:48). Em Femininos su-
biram ao pódio Beatriz Abreu, 
de Esposende (02:21:00), 
Teresa Carolina Rebelo, do 
Porto (02:22:03) e Cristiana 
Raquel Laranjeira, do Porto 
(02:26:19). 
A entrega dos prémios de-

correu no parque junto às Pis-

cinas Foz do Cávado, na tarde 
do dia 27 de abril, na presença 
do Vereador do Desporto da 
Câmara Municipal, Rui Perei-
ra, que agradeceu a presença 
a todos os participantes, assim 
como a colaboração de todos 

quantos contribuíram para a 
realização desta edição. O Ve-
reador referiu que o Encontro 
Luso-galaico de BTT do Municí-
pio há muito que se afirmou no 
circuito de provas da modalida-
de na região Norte, realçando 

a sua importância para a pro-
moção turística do concelho e 
para a economia local, que, por 
.estes dias, sofre uma afluência 
de pessoas ao concelho. 
Em paralelo com o Encontro 

Luso-galaico decorreu, na ma-
nhã do dia 27, a Caminhada 
Solidária comemorativa do 5.° 
aniversário do Banco Local de 
Voluntariado de Esposende. A 
iniciativa, que pretendeu tam-
bém incentivar a comunidade 
para a prática de atividade fí-
sica, como forma de manter a 
saúde e o bem-estar, decor-
reu na zona urbana da cidade 
de Esposende e contou com 
a participação de dezenas de 
participantes que, deste modo, 
se quiseram associar também 
à ação do Banco Local de Vo-
luntariado. 

Paulo Gonçalves perdeu a liderança no Qatar 
mas mantém-se na luta pelo título 
Paulo Gonçalves ficou fora do pó-

dio final no Qatar, mas mantém-se na 
luta pela título mundial na edição de 
2014 do Campeonato do Mundo de 
Ralis Todo-o-Terreno. O piloto portu-
guês, campeão em título, terminou no 
quinto posto o Sealine Cross-Country 
Rally, segunda prova da temporada, 
cuja vitória final '2sorriu" igualmente 
à Honda, na pessoa do espanhol Joan 
Barreda Bort. 
Depois da vitória na etapa anterior, 

Paulo Gonçalves foi o primeiro a entrar em pista na 
derradeira etapa qatariana, sendo naturalmente al-

» FUTEBOL 
CAMPEONATOS DISTRITAIS 

DA A.F. DE BRAGA - PRÓ-NA-
CIONAL E DIVISÃO DE HONRA 
SENIORES 
Estão a chegar ao seu termo 

os diferentes campeonatos dis-
tritais da A. F. de Braga, época 
2013/2014. No que respeita 
aos escalões de seniores, no 
Pró-Nacional faltam apenas 
duas jornadas e na Divisão 
de Honra resta somente mais 
uma. Quanto ao Pró-Nacional, 
o F.C. de Marinhas tem mais 
do que garantida a sua perma-
nência neste escalão, enquanto 
a A.D.E., face às duas últimas 
derrotas consecutivas, depois 
de uma notável recuperação 
pontual, a descida à Divisão 
de Honra Distrital é quase uma 
certeza, embora, matematica-
mente, ao escrevermos esta 
resenha, a manutenção ainda 
seja possível, mas, para isso, 
os esposendenses dependem 
de si e muito de terceiros. Re-
lativamente à Divisão de Hon-
ra, quer o Forjães S. C. quer a 

cançado pelos pilotos que partiram 
nas posições seguintes. O piloto de 
Esposende acabou o dia com o sex-
to melhor tempo, perdendo mais 
11m57s que o compatriota Hélder Ro-
drigues, o mais rápido na especial de 
362,97 quilómetros. 
"Depois de três vitórias consecuti-

vas no " Mundial", não consegui chegar 
ao pódio no Qatar. Ainda assim, estou 
muito satisfeito com o meu trabalho. 
O resültado final não foi o melhor, mas 

mostrei velocidade, tenho mota, tenho uma grande 
equipa e estou na luta pela vitória. Se não tivesse 

U. D. de Vila Chã garantiram, 
sem mácula, a sua continuação 
neste escalão na temporada 
2014/2015. Na nossa próxima 
edição tencionamos poder dar 
as classificações finais dos re-
presentantes concelhios nestes 
dois campeonatos. 
> Pró- Nacional 
31.a Jornada 
Marinhas, 1 Maria Fonte, 1 
Esposende, 1 Dumiense, 3 
32.a Jornada 
Caç. Taipas, 3 Marinhas, 1 
Arões, 2 Esposende, O 
Próximos jogos 
33.a Jornada ( 11/05) 
Pevidém - Esposende 
Marinhas - CD Celoricense 
34.a e última Jornada ( 18/05) 
Brito SC - Marinhas 
Esposende - Desp. Ronfe 
> Divisão de Honra 
28.a Jornada 
Forjães, 2 UD Vila Chã, 2 
29.a Jornada 
UD Vila Chã, 3 GFC Pousa, 1 
São Mamede, 2 Forjães, 2 
Próximos jogos 
30.a Jornada ( 11/05) 

UD S Veríssimo - UD Vila Chã 
Forjães - Enguardas 

CAMADAS JOVENS 
- Sub 19 (Juniores A) 
Divisão de Honra 
26.a Jornada 
Caç. Taipas, 6 Marinhas, O 
Esposende,2 Desp. Ronfe, 4 
Fão, 1 GD Prado, 4 
27.a Jornada 
Maria Fonte, 3 Esposende, O 
Marinhas, 2 Sandinenses, 1 
Arsenal C. Devesa, 2 Fão, 2 
- Sub 17 (Juniores B) 
26.a Jornada 
Marinhas, 2 Caç. Taipas, 2 
27.a Jornada 
Merelinense, 1 Marinhas, O 
- Sub 15 (Juniores C) 
Divisão de Honra 
26.a Jornada 
SC Braga, 2 Marinhas, 1 
27.a Jornada 
Marinhas, 4 Merelinense, 2 

>> ANDEBOL 
CAMPEONATO NACIONAL DA 
I DIVISÃO - FASE DE MANU-
TENÇÃO 

cometido o erro da primeira etapa creio que teria 
terminado na luta pela vitória finar, disse Paulo 
"Speedy" Gonçalves. 
Concluídas as duas primeiras jornadas, Paulo Gon-

çalves ocupa agora a terceira posição do "Mundial" 
de Ralis Todo-o-Terreno, a apenas três pontos do se-
gundo classificado, Marc Coma, e quatro do primei-
ro, Joan Barreda. 
Ausentes na prova do Egipto, uma opção de segu-

rança por parte das equipas oficiais, Paulo Gonçalves 
e a equipa oficial Honda HRC continuarão a tempora-
da na Sardenha de 7 a 12 de Junho de 2014. 
Acompanhe Paulo Gonçalves em www.fb.com/Pau-

loGoncalvesFansPage. 

Decorridas que estão duas 
das seis jornadas da fase de 
manutenção do Campeona-
to Nacional de Seniores Fe-
mininos, I Divisão, e com um 
excelente começo nesta der-
radeira e decisiva fase, a va-
lorosa equipa da Juventude de 
Mar tem motivos para assegu-
rar, quem sabe já na próxima 
jornada, a sua permanência, 
mais uma época, no mais im-
portante campeonato nacional 
da modalidade, em femininos. 
Com efeito, realizando os dois 
primeiros jogos em terreno 
alheio e tendo conquistado um 
precioso empare em Leça da 
Palmeira, frente ao CALE e uma 

brilhante vitória, em Lisboa, 
ante a formação do Assoma-
da, as "meninas" de Mar estão 
com "uma mão" na I Divisão, 
na época 2014/2015, mesmo 
faltando ainda disputar quatro 
jogos: três em Mar e um no Al-
garve, frente ao Vela de Tavira. 
Ultimos Resultados 
1.a Jornada 
CALE,19 Juv. Mar,19 
2.a Jornada 
Assomada, 24 Juv. Mar, 28 
Próximos Jogos 
Juv. Mar - Vela de Tavira 
Juv. Mar - CALLE 
Juv. Mar - Assomada 
Vela de Tavira - Juv. Mar 

ASSEMBLEIA GERAL DA ADE 
Prossegue hoje, às 21 horas, na Casa da Juventude, nesta 

cidade, a assembleia geral de apreciação de Contas de 2013 da 
Associação Desportiva de Esposende. A assembleia já fora ini-
ciada, mas foi inconclusiva, esperando-se, agora, que as Contas 
sejam aprovadas. O futuro da Associação será também certa-
mente discutido, até pela previsível descida de escalão da equi-
pa dos seniores, em contraponto aos êxitos dos escalões jovens 
e do grande trabalho feito na formação. 
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